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VERBALE INCONTRO CONGIUNTO 
COMMISSIONI AQ, CTP, TIROCINI 

 
Il giorno 18 dicembre 2023 alle ore 14.00 si sono riunite, regolarmente convocate, le 
Commissioni Assicurazione Qualità, Tecnico-Pedagogica e Tirocini del Corso di Laurea 
Magistrale in Medicina e Chirurgia in modalità telematica (Art. 3, nota Rett. 88821 del 
12/03/2020) sulla piattaforma Microsoft Teams (Team del Consiglio di CdL), per discutere 
del seguente: 
 
Ordine del Giorno (unificato) 
 

1. Scheda di Monitoraggio Annuale 2023 
2. Schede OPIS 
3. Organizzazione delle attività delle varie Commissioni a.a. 2023-24 
4. Varie ed eventuali  

 
Elenco dei presenti:  
 

  P A AG 
Presidente CdL Daniela Puzzo X   
Vice-Presidente CdL Ines P. Monte X   
Personale TA Marzia Santo   X 
Personale TA Claudia S. Rocco   X 
AQ 
Coordinatore AQ Margherita Ferrante X   
Docente Area Biologica Giovanni Li Volti X   
Docente Area Biologica Agostino Palmeri X   
Docente Area Medica Rosita Condorelli   X 
Docente Area Medica Luca Zanoli X   
Docente Area Medica Emma Cacciola X   
Docente Area Chirurgica Antonio G. Biondi X   
Docente Area Chirurgica Marco Panella X   
Docente Area Chirurgica Giorgio I. Russo  X  
Docente Area Servizi Nunziata Barbera X   
Docente Area Servizi Lucia Salvatorelli  X  
Studentessa Anna Rita Pappalardo X   
Studente Paolo Sciacca X   
CTP     
Coordinatore CTP Rosario Vecchio X   
Docente Area Biologica Cinzia Di Pietro X   
Docente Area Biologica Maria Angela Sortino   X 
Docente Area Biologica Stefania Stefani   X 
Docente Area Medica Davide Capodanno   X 
Docente Area Medica Andrea Di Cataldo X   
Docente Area Chirurgica Antonio Longo  X  
Docente Area Chirurgica Massimiliano Veroux X   
Docente Area Servizi Rosario Caltabiano   X 
Docente Area Servizi Caterina Ledda X   
Studentessa Fabiana Stancanelli X   
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Studente Andrea M. Comisi X   
Tirocini     
Docente Area Medica Lucia Spicuzza  X   
Docente Area Medica Piera Capranzano X   
Docente Area Medica Rossella Cacciola X   
Docente Area Chirurgica Maria Di Vita X   
Docente Area Chirurgica Saverio Latteri  X  
Docente Area Chirurgica Gianluca Testa X   
Docente Area Servizi Martina Barchitta X   
Docente Area Servizi Monica Salerno  X  
Nursing Antonio Biondi X   
Nursing Angelo Gambera   X 
Studente Luigi Stampa X   
Studente Dario G. Di Guardia X   

 
 
Alle ore 14.10 la Presidente, verificato il collegamento audio/video dei partecipanti, dà inizio 
ai lavori.  
 

1. Scheda di Monitoraggio Annuale 2023 

La Presidente presenta l’analisi e la valutazione degli indicatori relativi alla Scheda di 
Monitoraggio Annuale, stilata in relazione alle indicazioni della Conferenza Permanente dei 
Presidenti dei Corsi di Laurea Magistrale in Medicina e Chirurgia, e degli indicatori strategici 
di Ateneo. Tra i punti di forza si menziona la progressione delle carriere, con riferimento alle 
debolezze, invece, l'internazionalizzazione e la sostenibilità.  
Si discute del contributo delle iniziative per gli studenti in difficoltà, grazie alle iniziative della 
Commissione Percorsi Flessibili che hanno permesso di ridurre il numero di studenti fuori 
corso. Si conferma che gli indicatori legati alla progressione delle carriere, non solo si 
mantengono superiori ai valori target dell'Ateneo, ma anche sopra la media rilevata negli 
altri atenei a livello sia regionale che nazionale. La percentuale di laureati è rimasta stabile, 
consolidando così ulteriormente la posizione del nostro ateneo. 
Per quanto concerne l'internazionalizzazione, si rilevata la necessità di adottare misure 
mirate al miglioramento degli indicatori, specialmente iC10 ed iC11, i quali risentono 
negativamente della scarsa visibilità dei CFU acquisiti all'estero al di fuori dei programmi di 
mobilità di Ateneo come l’Erasmus. Inoltre, è stata riconosciuta l'importanza di un confronto 
approfondito con l'Ufficio Internazionalizzazione per indirizzare la problematica che 
impedisce agli studenti di Medicina e Chirurgia di sostenere i singoli moduli dei corsi integrati 
all'estero, limitando fortemente la partecipazione ai programmi di scambio.  
Relativamente alla sostenibilità, è emerso che l'indicatore iC28 ha mostrato un incremento 
che si sospetta possa essere dovuto a un errore materiale, poiché i dati relativi ai docenti 
del primo anno non sono stati aggiornati correttamente nella piattaforma GOMP. Pertanto, 
è stata avanzata la necessità di una verifica accurata dei dati al momento del prossimo 
aggiornamento degli indicatori. I risultati di tale verifica e le eventuali problematiche di 
sostenibilità saranno discussi durante il prossimo Consiglio di Corso di Laurea. 
 

2. Schede OPIS 

La Presidente discute con le Commissioni dei problemi riscontrati nell'a.a. 2022-23 riguardo 
la compilazione delle schede OPIS da parte degli studenti. Queste difficoltà, che hanno 
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inciso sull'attendibilità dei dati raccolti, sono state tempestivamente segnalate agli organi 
competenti attraverso diverse comunicazioni. 
 
In particolare, l'11 maggio 2023, è stata sollevata la questione delle disfunzioni del sistema 
di rilevazione OPIS, che hanno forzato gli studenti a compilare il questionario per i docenti 
di tutti i canali didattici, pena l'impossibilità di prenotarsi agli esami di profitto. Si è discusso 
anche dei problemi specifici relativi alle schede OPIS dei tirocini professionalizzanti.  
 
Il 5 agosto 2023, la Presidente ha trasmesso una relazione dettagliata agli organi competenti 
per delineare i cambiamenti procedurali necessari nelle modalità di compilazione delle 
schede OPIS dei tirocini professionalizzanti e abilitanti del corso di laurea in Medicina e 
Chirurgia. Si è concordato che, come discusso con il PQA e con la Commission didattica di 
Ateneo, per l'a.a. 22-23 si continuerà ad utilizzare il questionario sperimentale già in uso per 
l’a.a. 21-22, mentre per l'a.a. 23-24 si sta implementando una piattaforma sperimentale 
specifica in collaborazione con l’Area dei Sistemi Informativi di Ateneo. Tale relazione è 
stata oggetto di discussione durante il Consiglio di Corso di Laurea tenutosi il 26 luglio 2023. 
 
Il 6 ottobre 2023, avendo rilevato che la valutazione di 36 insegnamenti relativi ai tirocini 
professionalizzanti era stata erroneamente attribuita al suo nome, la Presidente ha 
sottolineato che queste valutazioni non possono essere utilizzate per la valutazione 
complessiva del CdLM-MC.  
 
Il 13 novembre 2023, dopo l'analisi della relazione annuale del Nucleo di Valutazione, la 
Presidente ha ribadito le problematiche precedentemente segnalate e le relative 
implicazioni negative, non solo per il CdLM-MC ma anche per il Dipartimento CHIRMED, 
invitando il Nucleo a tenere in considerazione tali questioni.  
 
La Presidente dà quindi la parola alla Coordinatrice della Commissione AQ, Prof.ssa 
Margherita Ferrante che ribadisce che, in ogni caso, la Commissione AQ si impegnerà a 
procedere con l'analisi e la discussione delle schede come da prassi, evidenziando le 
inadeguatezze del sistema di rilevazione attuale. Dalla discussione emerge un ampio 
consenso sulla necessità di richiedere ai sistemi informativi l'accesso ai dati grezzi, per 
facilitare l'analisi e, se possibile, escludere dal calcolo delle medie le schede dei tirocini 
professionalizzanti e abilitanti. Qualora ciò non fosse fattibile, si procederà con la 
suddivisione delle singole schede per la valutazione tra i membri della Commissione AQ, e 
la valutazione complessiva sarà poi oggetto di discussione nel successivo Consiglio di 
Corso di Laurea. Si è anche suggerito di sensibilizzare gli studenti sull'importanza delle 
schede OPIS, preparando un riassunto esplicativo che i docenti possano condividere con 
gli studenti. 
 
 

3. Organizzazione delle attività delle varie Commissioni a.a. 2023-24 

Per l’organizzazione delle attività, la Presidente propone un incontro con i coordinatori delle 
commissioni in modo da redigere uno schema operativo che tenga conto degli obiettivi 
generali e specifici delineati nel RAAQ e nel RRC. Tale schema verrà condiviso per via 
telematica con gli altri Componenti delle Commissioni in modo da facilitare una discussione 
più dettagliata e mirata nella prossima riunione. 
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La Presidente cede la parola al Coordinatore della Commissione Tecnico-Pedagogica 
(CTP), Prof. Rosario Vecchio per discutere di alcuni punti specifici. 
Inizia un dibattito su alcune questioni sollevate dagli studenti nelle ultime sessioni di esami 
di profitto, in particolare riguardanti le modalità di svolgimento degli esami di profitto di area 
clinica. È stato, infatti, riferito che alcuni docenti hanno modificato le modalità di verifica 
durante l'a.a., in contrasto con quanto riportato nei Sillabi ufficiali. La Commissione ribadisce 
che ciò non è possibile.  
Si discute inoltre sulla preferibilità dell'esame orale rispetto alla verifica scritta per le materie 
di area clinica, con l'obiettivo di valutare in maniera più efficace la conoscenza, la 
comprensione e l'applicazione delle competenze, nonché il ragionamento critico degli 
studenti, in linea con gli indicatori di Dublino. La discussione vede un consenso unanime sul 
fatto che l'esame orale sia la metodologia più appropriata per la valutazione degli 
insegnamenti clinici, specialmente per i corsi dell'ultimo anno, ritenuta l'opzione migliore per 
valutare le competenze effettive acquisite dagli studenti. 
 
Riguardo alle attività integrative, è stato esaminato il loro svolgimento e la rendicontazione 
da parte dei docenti. La Presidente, a tal proposito, ricorda che l’11 dicembre u.s., questo 
argomento è stato ampiamente discusso con i docenti di primo e secondo anno. Presenta, 
quindi, alle Commissioni la bozza del Regolamento in merito che sarà sottoposto 
all'approvazione del Consiglio di CdL. Gli studenti esprimono la richiesta di uniformare le 
attività nei quattro canali didattici, programmandole all'inizio del semestre e includendole nei 
Sillabi. 
 
La Presidente sollecita la presentazione di proposte relative sia ai corsi di approfondimento 
pedagogico per i docenti sia ai corsi specialistici extra-curriculari per gli studenti. In risposta, 
la Professoressa Ledda, ha presentato un progetto formativo intitolato "Insegnamento 
Generazionale: Strategie Didattiche per Boomer, Generazione X, Y", dedicato ai docenti del 
CdLM-MC la cui bozza è stata precedentemente inviata alla Presidente per la revisione. La 
Presidente, dopo aver ottenuto parere favorevole dalle Commissioni, incarica la Prof.ssa 
Ledda di completare un programma dettagliato per il suddetto progetto, da condividere con 
la CTP, al fine di procedere con l'organizzazione delle attività formative. La Prof.ssa Ledda 
propone inoltre un corso in Medicina del Lavoro per gli studenti, da organizzare in 
collaborazione con il CdL in Giurisprudenza, con la promessa di fornire dettagli aggiuntivi in 
seguito. 
 
Si discute, quindi, sull'organizzazione dei tirocini e la Presidente presenta una bozza della 
nuova piattaforma sperimentale sviluppata in collaborazione con l'ASI. Inizia la discussione 
nel corso della quale alcuni docenti sottolineano la necessità di passare a una 
programmazione annuale piuttosto che semestrale dei tirocini, per evitare il 
sovraffollamento dei reparti e mantenere un alto standard formativo. La piattaforma 
dovrebbe permettere l'inserimento automatico dell'orario di entrata e uscita degli studenti, 
consentendo così il calcolo delle ore svolte in maniera automatizzata. I docenti avanzano la 
richiesta di inserire nella piattaforma i nominativi degli specializzandi che partecipano al 
tutoraggio, garantendo che la responsabilità della valutazione finale rimanga in capo al tutor 
principale, sia esso un docente o una struttura ospedaliera riconosciuta dal corso di laurea. 
A tal proposito, si discute delle qualifiche richieste ai tutor. La Presidente evidenzia che la 
Conferenza Permanente dei Presidenti dei CLM in Medicina e Chirurgia sta elaborando 
linee guida specifiche per i tutor clinici. Pertanto, si preferisce attendere, per assicurare 
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l'allineamento con le pratiche adottate dagli altri corsi di laurea in Medicina a livello 
nazionale. 
 
Si sottolinea, infine, l'importanza di ampliare la rete formativa, suggerendo che sarebbe utile 
se la Scuola di Medicina condividesse un elenco delle reti formative utilizzate per le Scuole 
di Specializzazione. Le Proff. Monte e Ledda si offrono di contattare la responsabile delle 
Scuole di Specializzazione per ottenere ulteriori dettagli a riguardo. Si concorda anche sulla 
necessità di attivare le convenzioni con l'ASP del territorio.  
 
 

4. Varie ed eventuali 

Nessuna. 
 
 
Alle ore 15.50, esauriti tutti i punti all’OdG, la Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 
 
F.to  
Prof.ssa Daniela Puzzo 
Presidente CdLM in Medicina e Chirurgia 
 
Prof.ssa Margherita Ferrante  
Coordinatrice Commissione AQ  
 
Prof. Rosario Vecchio  
Coordinatore Commissione Tecnico-Pedagogica  
 
Firme autografe omesse ai sensi dell'art. 3 del D.Lgs. n. 39/1993 


